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開會詞  

  

    主席歡迎各委員及政府部門代表出席第七屆深水埗區議會

地區設施及工程委員會第 5 次會議。  

 

議程第 1 項：通過地區設施及工程委員會第 4 次會議記錄  

2 .  委員會通過上述會議記錄，並無修訂。  

議程第 2 項：康樂及文化事務署於深水埗區荔枝角公園老化樹木

優 化 計 劃  ( 更 替 台 灣 相 思 )  ( 地 區 設 施 及 工 程 委 員 會 文 件 第

18 /2024 號 )   

3 .   林佩玲女士介紹文件第 18/2024 號。  

4 .   委員的意見綜合如下：( i )查詢 31 棵更替的台灣相思栽種的位

置、移除樹木時的注意事項，以及如何處理被移除的樹木；建議

善用被移除的樹木作其他用途，例如製作可重用的物品； ( i i )查詢

新種植樹種的生長形態，以及署方選擇補種錦葉欖仁和樹頭菜的

原因； ( i i i )錦葉欖仁的樹枝較幼，容易在強風下折斷，恐會誤傷行

人； ( iv)建議新種樹種可選擇花、葉色彩較為繽紛的樹木，吸引市

民觀賞； (v)建議減少栽種枝葉或花朵經常掉落的樹種，以減少對

環境衞生的影響；以及 (v i )查詢署方會否陸續在區內其他公園推行

樹木優化計劃，以更替台灣相思。  

5 .   林佩玲女士綜合回應如下： ( i )康樂及文化事務署（康文署）

會根據管轄範圍內的台灣相思的樹齡和健康狀況推行植林樹木優

化計劃。現時，康文署於深水埗區護養約有二百多棵台灣相思，

有關樹木主要分布於康文署轄下公園及康樂場地，而部分則分布

於多個未撥用和未批租的政府土地。除了荔枝角公園外，石硤尾

配水庫遊樂場亦會於明年推行有關計劃；而南昌公園和深水埗公

園則分別會在 2026 至 27 年度及 2027 至 28 年度陸續更替台灣相
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思，署方會張貼海報和展示橫額，告知市民有關各項樹木優化計

劃的目的和安排； ( i i )康文署會提醒承辦商妥善處理被移除的樹

木，盡量將園林廢物運送到環境保護署的園林廢物回收中心。該

中心會將園林廢物轉化成不同的再生產品；以及 ( i i i )台灣相思生長

速度較快，有助鞏固泥土，是香港早期的植林樹種之一。康文署

會根據發展局及署方的指引選擇所補種的樹種，例如盡量栽種原

生品種，或有助鞏固泥土、觀賞價值較高的顯花植物。同時，署

方亦會考慮安全和樹木護養等因素，以達致可持續發展。  

6 .   何寶珠女士補充回應如下： ( i )荔枝角公園大部分的台灣相思

均位於公園第三期，署方會於公園第三期近百老匯街一帶栽種 20

棵錦葉欖仁，另於公園第三期近寶輪街一帶栽種十棵樹頭菜； ( i i )

錦葉欖仁的葉面帶有黃色和白色的花瓣，樹冠分層明顯，外觀整

齊而富有特色，是很受歡迎的綠化植物；而樹頭菜則會在春季至

初夏長出白色和淡黃色花朵，屬香港常見樹木；( i i i )台灣相思是外

來品種，生態價值較低，加上台灣相思生長過密，窒礙原生樹種

自然繁殖及生長；而樹頭菜屬顯花植物，故署方選它為補種的樹

種；以及 ( iv )署方移除或補種樹木時均會預先以告示通知周邊居

民，而推行是次植林樹木優化計劃前，亦會張貼海報和展示橫額，

讓市民知悉是次計劃目的。由於工程會分階段進行，對附近交通

及民居影響不大。  

7 .   委員查詢可否於荔枝角公園種植櫻花樹以吸引遊人觀賞。  

8 .   何寶珠女士回應，會嘗試研究本地是否適合種植櫻花樹。由

於櫻花一般宜於高緯度的地方或特定氣候及環境生長，於本地種

植櫻花樹可能會不太顯花。此外，根據深水埗區綠化總綱圖，深

水埗、荔枝角、美孚一帶以「金影花筒」為主題，配以黃花風鈴

木等品種，例如南昌公園便種植了大量黃花風鈴木，以回應主題。

署方備悉委員的意見，日後會研究是否適合於本區種植櫻花。  

9 .   主席總結，委員會備悉並歡迎上述樹木優化計劃，期望工程
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盡快展開及完成。未來希望於公園增設特色景觀，吸引市民到訪

和「打卡」。此外，委員會亦建議署方會後提供新種植樹種的圖

片和具體種植範圍的資料，以便委員向公園附近的居民解說。  

[會後備註：秘書處已於 10月 9日向委員發送由康文署提供的補充

資料。 ]  

議程第 3(a)項：康樂及文化事務署深水埗區內的康體設施管理匯

報（地區設施及工程委員會文件第 19 /2024 號）  

10 .   林佩玲女士介紹文件第 19 /2024 號。  

11 .   委員的意見綜合如下：( i )查詢歌和老街壁球及乒乓球中心使

用率的計算方法； ( i i )關注部分活動室使用率偏低的原因，並查詢

現時有何機制讓市民即日使用原租用人未有到場使用的設施。另

外，建議增加宣傳使用率偏低的場地設施，以免浪費資源，或將

使用率低的場地設施用作其他臨時用途，例如讓清潔工人或附近

居民乘涼、休息等； ( i i i )大坑東遊樂場的燈光較暗且經常損壞，故

詢問維修進度；該遊樂場的草地亦雜草叢生，易滋生蚊蟲，建議

定期修剪；以及 ( iv )有關樹洞鼠患問題，查詢署方有何滅鼠方案。 

12 .   林佩玲女士綜合回應如下：( i )署方會更正文件附件內有關歌

和老街壁球及乒乓球中心的使用率，稍後會經由秘書處轉交各委

員。由於上述場地部分壁球室同時亦可租用作乒乓球活動，故其

使用率是租用作壁球場和乒乓球室的總和； ( i i )如原租用人於所租

訂的時間內仍未取場，署方會酌情讓其他有意使用該項設施的市

民於服務櫃檯申請暫時使用有關設施，而該設施會以先到先得方

式分配。歌和老街壁球及乒乓球中心提供收費設施供市民租訂，

署方現時未有計劃免費開放使用率相對偏低的場地設施作其他非

指定用途；( i i i )會跟進大坑東遊樂場燈光維修進度，以及草地修剪

的情況；以及 ( iv)署方一直定期採取滅鼠行動，如委員對本區設施

有任何意見，歡迎直接向署方反映，以便署方適時作出跟進。  
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13 .   委員建議康文署列出各場地可供預訂時段的數目，以及實際

已被市民預訂的數目，方便委員評估場地使用率和跟進。  

14 .   何寶珠女士補充有關場地使用率的計算方法。每個場地會按

開放時間劃分可供租訂的時段節數，而使用率是實際被租訂的節

數，除以總共可供租訂節數所得的百分比。  

15 .   主席總結，委員會備悉上述報告內容，期望署方稍後提供更

正的使用率數字，並跟進委員提及的設施管理情況，例如場地使

用率及設施的維修進度。委員亦應適時反映意見，讓康文署及時

處理設施管理問題。  

[會後備註：秘書處已於 10月 9日向委員發送由康文署提供的更正

文件。 ]  

議程第 3(b )項：康樂及文化事務署深水埗區公共圖書館使用概況

匯報（地區設施及工程委員會文件第 20 /2024 號）  

16 .  陳笑娟女士介紹文件第 20 /2024號。  

17 .  主席總結，委員會備悉報告內容。  

議程第 4項：其他事項  

18 .  委員提出的事項綜合如下： ( i )關注美孚荔灣道雜草叢生的情

況，希望路政署跟進； ( i i )查詢位於美孚港鐵站 A 出口的渠務署工

程何時完工；以及 ( i i i )感謝路政署迅速處理又一村高槐路的塌樹，

並移除因塌樹而受損的欄杆，保障居民安全。附近居民對此均表

滿意。  

19 .  葉沛林先生回應，公共道路的雜草一般由維修組負責，相關

組別收到報告後，會到現場視察並安排清除工作。署方會繼續努
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力配合，盡量減少對居民的影響。  

[會後備註：對於美孚新邨附近的渠務署污水渠修復工程，由於惡

劣天氣及預料之外的地底情況，導致施工需時較長。渠務署已於 9

月 26日完成相關污水渠及路面修復工程。 ]  

議程第 5項：下次會議日期  

20 .  下次會議將於 2024年 11月 14日（星期四）上午 9時 3 0分舉行。 

21 .  餘無別事，會議於上午 10時 20分結束。  

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2024 年 10 月  

 


